

Imprimir

Introducción

Mucho se discute sobre el woquismo en la literatura política y filosófica. Hay varios libros, textos y conferencias de la filósofa Susan Neiman que hace una crítica dura de la cultura woke.

En este artículo voy a hacer un resumen de sus ideas expresadas en el libro “la izquierda no es woke” y de sus intervenciones en diversos foros.

Origen de wokismo

El wokismo nació en los Estados Unidos por los afroamericanos, señalándose que por primera vez se usó este término en 1938 en una canción con título Scottboro Boys, una canción de protesta contra las injusticias cometidas contra la población afro en ese país racista que es Estados Unidos. Woke significa mantenerse despierto, y se trataba de eso, que la población afro despertara y protestara contra todas las violaciones que se cometían contra ellos desde tiempos inmemoriales en los Estados Unidos.

Hoy representa una anatema para los conservadores y liberales que lo ven como un adoctrinamiento comunista, como un amigo del comunismo, lo que no es cierto, por supuesto.

En 2020, en Davos, la derecha se apropió del término para referirse a un grupo con ciertas características que atacó.

Qué es el wokismo

El wokismo representa una voz emocional, empatía por los marginados y por todo aquello que resulta injusto para la izquierda. Por esta empatía se los asocia con la izquierda, pero, el reclamo de los woke no está relacionado con acabar la pobreza y las clases. A los woke los mueve los intereses tribales.

Woke se diferencia de la derecha porque busca la defensa de un grupo particular y prioritario y además privilegia para ese grupo ventajas a costa de otros.

Woke lucha contra las injusticias, pero está centrado en los temas identitarios, en problemas de paridad de género y raciales (afros, indígenas, gitanos), para lo cual piden justicia

Los woke se olvidan de las luchas sociales, se centran en el identarismo de los grupos...

Woke es un concepto elástico. La connotación woke ha cambiado con el tiempo. No es fácil definir el movimiento woke.

Mira las sensibilidades de las personas, en lugar de cambios estructurales. De una orientación sexual hacen una ideología. Se victimiza, todos somos víctimas.

Woke siempre utiliza la sospecha.

New York Times es un ejemplo de cultura woke desde 2019.

Conceptos claves para la izquierda

Hay cuatro valores que caracterizan a la izquierda, y que lo diferencian de la derecha y del wokismo.

1. El universalismo
2. La confianza en el progreso
3. La diferencia firme entre justicia y poder.
4. La justicia social

Universalismo

La izquierda señala lo que tenemos en común y defiende el internacionalismo, no el globalismo ni la mundialización.

El universalismo ganó fuerza en la Ilustración. La idea de la humanidad fue un paso importante. Cualquiera puede tener razón no solamente el poder.

La izquierda lucha por los derechos sociales y económicos, no solamente por los derechos políticos o civiles como el liberalismo. Los derechos humanos son derechos humanos necesarios. La izquierda defiende el universalismo contra el tribalismo.

Los woke están contra las ideologías de la Ilustración. Utilizan a Foucault y Carl Schmitt.

Lo woke confunde la universalidad con el eurocentrismo.

La izquierda dice que hay varias identidades en una misma persona y defiende que se es parte de un grupo más grande que el propio. Para la izquierda, el ciudadano debe tener garantizado todos los derechos.

Para lo woke, solo es posible conectarse con las tribus, no hay una humanidad común. Lo woke subraya el particularismo, el tribalismo, el género, la etnia, el identarismo en general.

Woke subraya el racismo y el género. Woke se limita a las tribus de amigos y enemigos. Pero, para izquierda tenemos varias identidades que se cruzan.

Este concepto de universalidad y humanidad común se refleja en la idea de que Eichman no debería haber sido juzgado por crímenes contra los judíos sino por crímenes contra la humanidad.

La izquierda siempre defiende el diálogo racional, el poder de la razón contra lo trascendental, el poder de las iglesias

La racionalidad no existe según los postmodernistas. La racionalidad universal no existe, hay varias racionalidades. Por ejemplo, la racionalidad europea. Acusan de euro centristas a los que atacan a lo woke.

La izquierda subraya la idea de la humanidad. Defienden la razón contra la revelación. Hay una humanidad común.

Se pasó del universalismo hacia temas identitarios, con tal radicalidad que todos somos diferentes, desplazando al universalismo.

Las ideas generales son desplazadas por particularismos. Entonces, lo woke lleva al multiculturalismo, al género, a lo racial.

El intelectual Carl Schmitt ha influido en el wokismo en su concepción del Estado y en su negación de la idea de humanidad como un concepto judío.

Justicia y poder

Para la izquierda hay diferencia entre justicia y poder. Para el wokismo no existe esta diferenciación, influido por Foucault, el padrino del wokismo. Afirman que la justicia es todo lo que favorece al poder, que lo que mueve al mundo es el poder, no la justicia.

Este concepto niega la posibilidad de luchar por el bien común.

La izquierda se diferencia del liberalismo y el wokismo porque lucha por las justicias social y económica, no solamente la política. Defiende que es justicia es diferente de poder.

La justicia proviene del poder según Michael Foucault. Todo son relaciones de poder. Se niega la posibilidad de luchar contra el poder.

El progreso

El progreso es posible para la izquierda. Hay avances en el pasado. La razón define que derechos deben defenderse o no.

Foucault lo niega. Su discurso ha penetrado en el wokismo. La razón define qué derechos

deben defenderse o no. Neiman dice que Foucault es tan reaccionario como el conservador inglés Edmund Burke.

La escuela de Frankfurt con Adorno y Horkheimer cuestionan que el mundo está progresando, idea que ha tomado parte del wokismo. Igualmente, las teorías de Foucault sobre el poder, que este se hace más sutil, que está en todas partes, que es más siniestro, prácticamente que no podemos hacer nada.

Sí, hemos progresado, por ejemplo, se acabó la esclavitud, no es lo mismo las torturas en las plazas públicas de la edad Media con el sistema de prisiones (en esto Foucault está equivocado), hoy ha avanzado el matrimonio entre personas del mismo sexo, la mezcla de parejas de entre diferentes razas y religiones, la legalización del aborto, mejor salud y educación, los afros ya logran posiciones altas como las mujeres, es decir, es contraevidente afirmar que no se ha progresado como afirman los postmodernistas y los wokistas

El wokismo no cree que se haya progresado. Dice que toda la historia es criminal, como si no hubiéramos progresado.

El progreso es una idea de la Ilustración. ¿Cuál es el fundamento filosófico de esta ola? El conflicto entre justicia y poder.

Cualquier presente no es suficiente. Los woke rechazan el pasado y el futuro. Los wokistas viven en el presente. Rompen las cadenas de la temporalidad.

Justicia social.

El wokismo, por defender lo identitario, se ha olvidado de la lucha contra la pobreza y la desigualdad.

Solo hablan de las víctimas. Ellas tienen todos los derechos.

La sensibilidad woke, detecta las injusticias y los sinsabores de la convivencia. Pero esta

nueva sensibilidad desplazó diversas concepciones de la izquierda sobre justicia social y económica desde la caída del muro de Berlín.

Apropiación cultural

El wokismo se opone a lo que se denomina apropiación cultural, la idea de la adopción de usos y elementos culturales por miembros de otras culturas. Las culturas son una mezcla, que incluye diversas culturas. Por ejemplo, utilizar símbolos africanos. Para el wokismo solo las víctimas pueden hablar de sus problemas. Así, únicamente los gays pueden referirse a su situación.

El sujeto de la historia no es el héroe sino la víctima, lo que el mundo hace sobre esta.

La izquierda ha abandonado sus valores

La izquierda ha abandonado sus tradiciones, sus ideas. La izquierda ha adoptado lo woke.

La izquierda ha abandonado a los trabajadores por las identidades. Solo piensa en el feminismo, los trans, los afros, los LGTB, ...

La derecha se ha aprovechado del wokismo

La derecha se ha visto fortalecida con la aparición del wokismo, le ha servido para atacar a la izquierda. En esto se han aprovechado, entre otros, Trump, Bolsonaro, el gobernador Di Santis de Florida y toda la derecha europea: Vox en España, Mileni en Italia, Marine Le Pen en Francia. Se puede decir que el wokismo ha alimentado a la derecha.

La derecha se muestra como defensora de la patria, la familia, la religión, es antiinmigrante y racista. La derecha ha ganado esta batalla sobre la patria.

Nuestra respuesta de izquierda debe ser la de un patriotismo revolucionario.

Woke no es de izquierda

Woke no pertenece a la izquierda porque abandonó sus ideas. No hablan de luchar contra el capitalismo. Llegan, a lo mucho, a un keynesianismo.

Privilegian la emoción contra la razón. Atacan a la Ilustración.

Conclusión

Según Susan Neiman: “El wokismo es un relativismo pesimista que reduce todo conflicto a un problema de identidad. La izquierda, en cambio, tiene la esperanza de mejorar la sociedad, abogando por el bien común, mediante la lucha por un conjunto de derechos humanos, incluyendo en este colectivo no solo los derechos políticos, sino también, a los sociales y económicos”

Diego Otero Prada

Foto tomada de: La Razón